

**Zeitschrift:** Générations  
**Herausgeber:** Générations, société coopérative, sans but lucratif  
**Band:** - (2016)  
**Heft:** 85

**Artikel:** Sissi a laissé son empreinte sur les rives du Danube  
**Autor:** F.R.  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-830747>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



# Sissi a laissé son empreinte sur les rives du Danube

Plusieurs épisodes majeurs de la vie de l'impératrice d'Autriche se sont déroulés à Vienne et à Budapest. Ces deux villes gardent de nombreux témoignages de son passage.

Comme le Danube, la vie de Sissi n'a rien eu d'un long fleuve tranquille! La destinée de la jeune femme bascule lorsque, âgée de 15 ans, elle revoit son cousin Franz Joseph. «L'empereur est tombé à jamais amoureux d'elle et a décidé de l'épouser», rappelle Lucia Fesselet-Comina, qui a créé les Sissi Montreux Tours, des visites guidées thématiques sur les traces de l'impératrice. Fini la vie libre et proche de la nature en Bavière, place à une guerre de pouvoir avec sa belle-mère.

Sissi rechigne à remplir ses nombreux devoirs de représentation, ce qui la rendra impopulaire. Un passé qui semble oublié... «Elle est très présente dans le cœur et le quotidien des Viennois, atteste Verena Pernet, une Lausannoise originaire de cette capitale. Les enfants apprennent son histoire à l'école, on retrouve son portrait au Café Central et on fête, chaque année, son anniversaire. Les Viennois sont aussi très soignés, comme Sissi l'a été alors.» Les fans de l'impératrice se rendent désormais en pèlerinage dans cette ville et visitent le château de Schönbrunn, son palais d'été, la Hofburg, sa résidence hivernale transformée en Musée Sissi, la

crypte impériale ou, encore, la Pâtisserie Demel, où elle venait manger des glaces, notamment à la violette. «C'était son pêché mignon. On a dit qu'elle était anorexique, mais ses incroyables mensurations (1 m 70, 50 kg et 50 cm de tour de taille), malgré quatre accouchements, résultait plutôt d'une alimentation très sélec-

**«Sissi a été l'une des instigatrices du compromis austro-hongrois»**

LUCIA FESSELET-COMINA, GUIDE

sant de ne porter qu'une seule fois la même paire de chaussures, comme le voulait la tradition.»

Son émancipation passe par un éloignement de sa belle-mère, et donc de Vienne. Elle se tourne vers la Hongrie. Sissi s'identifie à ce peuple, lui aussi brisé. Elle s'y rend en 1857 avec ses deux petites filles, mais la plus âgée, Sophie, 18 mois, meurt en route d'une dysenterie. Débute une dépression qui éloigne durablement

Sissi de l'Autriche, d'autant plus que le climat n'est pas favorable pour ses bronches, fragiles. Madère, Corfou seront autant de lieux de villégiature. Elle retourne aussi très souvent en Hongrie, où elle sera couronnée reine en 1867. «Sissi a été l'une des instigatrices du compromis austro-hongrois», souligne Lucia Fesselet-Comina. A Budapest, de nombreux lieux attestent de cette adulation. «La vraie Sissi est plus passionnante et plus complexe que le personnage un peu mièvre, interprété à l'écran par Romy Schneider, que l'on retrouve toujours en fin d'année, afin de fêter l'anniversaire de sa naissance, le 24 décembre 1837.»

F. R.

tive, mise au service d'une pratique sportive intensive (gym, équitation, marche). C'était une athlète de haut niveau, une femme avant-gardiste pour l'époque, très belle et pleine d'énergie. L'une des premières à avoir brisé sa cage dorée pour reprendre les rênes de sa vie, notamment en faisant raccourcir ses jupes ou en refu-

